

Le Recueil Financier: enfin disponible sous forme numérisée

Guy Bertrand

Jadis, Bruxelles était un important centre financier et attirait de nombreuses sociétés étrangères, à l'instar de la City de Londres, de nos jours. Bruxelles exerçait un quasi-monopole économique dans des branches telles que les sociétés de tramways et de chemins de fer (Tramways de Koursk, Tramways Napolitains, Tramways de Rosario, Tramways de Tientsin) cotées chaque jour à la Bourse de Bruxelles. En 1929, année marquée par la crise mondiale que l'on sait, plus de 1.000 sociétés étaient cotées à la bourse de Bruxelles. Tous types d'actions et d'obligations confondus, le tableau noir comptait plus de 1.500 lignes de notations. Un tiers de ces sociétés étaient étrangères (France, Angleterre, Pays-Bas, Allemagne,...) Pour la période 1893-1975, le monde des financiers et des industriels n'était couvert que par un seul annuaire, *Le Recueil financier : annuaire des valeurs cotées aux bourses de Belgique*. Cet annuaire peut être considéré comme "une source inestimable" couvrant l'histoire des entreprises belges et leurs activités internationales, ainsi que des entreprises étrangères au poids notable.

Le Recueil Financier contient un important nombre d'informations relatives aux cours boursiers, aux résultats financiers des entreprises et à leurs bilans. Les listes des administrateurs des sociétés y sont également recensées, avec une énumération de leurs mandats. Chaque année, pour chaque entreprise, un rapport est publié portant sur les moments clefs : marchés, fusions, scission, investissements,... Jusqu'aujourd'hui *Le Recueil Financier* ne pouvait être consulté que dans sa forme imprimée, ce qui rendait toute recherche approfondie fort onéreuse. De plus, aucune série complète n'avait survécu au temps; seuls des volumes disparates étaient disponibles. La série complète, portant sur 82 années et comportant 240.000 pages en 221 volumes a été numérisée par l'asbl IFA pendant ces deux dernières années. L'asbl IFA s'est également mise en règle avec les droits de reproduction. Les 221 volumes ont été numérisés professionnellement et ont été convertis au format PDF. Chaque année est également assortie d'une *Table alphabétique des matières*. Chaque entreprise citée est répertoriée par ordre alphabétique ou/et alphabétiquement par secteur. L'index ainsi constitué contient la référence des volumes et des pages.

De plus, la liste des administrateurs et des commissaires est reprise dans un fichier PDF distinct. Le fichier répertorie par ordre alphabétique les administrateurs de sociétés et les Commissaires, non sans mentionner tous leurs mandats dans des sociétés cotées. Chaque mandat est référencé au nom de l'entreprise ou de la page correspondante à celle-ci. Ces fichiers vous permettront de consulter les 221 volumes et les 240.000 pages sans perte de temps.

Trouvez le fichier 1906 à télécharger gratuitement [ici](#). Pour des infos: contactez guy.bertrand@telenet.be ou + 32 475 500.851.

Tarifs:

- Universités et institutions: 4.400€.
- Chercheurs individuels :1.200€.
- Membres ABHC : 1.000€

L' asbl Instituut voor Financiële Archeologie est un centre de documentation indépendant. Notre but est d'ouvrir, par des méthodes modernes, des sources primaires, existant sous forme imprimée. Cette approche donnera une nouvelle dimension à l'information contenue dans ces

sources documentaires.

- *Guy Bertrand*

Webreferenties

1. ici: <http://www.finarcheo.org/>
2. guy.bertrand@telenet.be: guy.bertrand@telenet.be